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ORDEN DEL DÍA 
 

1. Palabras de bienvenida. 
2. Presentación de avances Convenio Específico.  
3. Presentación de avances de proyectos del Fondo de CTeI de Regalías. 
4. Presentación de avances de Convenio Marco. 
5. Proposiciones y varios. 

 
DESARROLLO DE LA REUNIÓN 
 

1. Palabras de bienvenida. 
 
El Dr. Juan Hernando Puyana Valdivieso – Director Ejecutivo de la Comisión Regional de Competitividad e 
Innovación de Santander, da la bienvenida a la sesión No. 142 del Comité Universidad Empresa Estado de 
Santander – CUEES, expresando un saludo y un agradecimiento a todos los participantes.  
 
La Dra. Ana Leonor Rueda – Alcaldesa (e) de Bucaramanga, expresa un saludo a todos los participantes, 
resaltando al CUEES como un espacio de articulación que permite trabajar en pro de convertir a Bucaramanga 
en una ciudad inteligente. 
 

2. Presentación de avances Convenio Específico.  
 

El Dr. Pedro Delgado – Docente titular de la Universidad Autónoma de Bucaramanga, inicia su intervención 
mencionando que el Convenio tiene como objetivo consolidar un banco de proyectos diseñados por los diversos 
actores locales para responder a los desafíos y necesidades actuales de la población en la búsqueda de la 
reactivación socioeconómica. Así mismo señala las etapas del proceso, indicando que en este momento se está 
ejecutando la fase dos que es la construcción de lineamientos estratégicos y recopilación de proyectos 
encaminados a la reactivación económica.  
 
Posteriormente presenta los avances de la fase uno que corresponden al desarrollo de las actividades: 
diagnóstico socioeconómico, identificación de actores, convocatoria y difusión, reunión con actores, 
presentación de estos avances en la mesa de trabajo con delegados de la Comisión Asesora Transitoria para la 
Reactivación Socioeconómica de Bucaramanga, entre otras. En cuanto a los avances de la fase dos manifiesta 
que se realizaron las mesas de trabajo a las que se invitaron cerca de 2.100 actores de los cuales asistieron 
alrededor de 120. El Dr. Delgado indica que se dispuso la plataforma www.reactivacionbucaramanga.com para 
la recepción de propuestas, y un grupo de asesores especializados en formulación y asesoría de proyectos que 
realizarán acompañamiento para la estructuración de estas, así como correos electrónicos a los que se podrá 
manifestar el interés de contar con la asesoría. 
 
Para finalizar menciona que el Convenio es un espacio para aportar en la construcción colaborativa de ciudad, 
con el fin de recoger el sentir de los actores en la definición de una ruta de trabajo conjunta, por lo que invita a 
todos a formar parte del proceso. 
 
Interviene el Dr. José Luis Hernández – Director del Instituto Municipal de Empleo y Fomento Empresarial de 
Bucaramanga - IMEBU, quien manifiesta que desde el Instituto se busca fortalecer el tejido empresarial de la 
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ciudad por lo que indica que cuenta con un equipo humano dispuesto a asesorar a quienes postulen sus 
propuestas; así mismo pone a disposición la realización de mesas sectoriales que permitan una mayor captación 
de ideas de proyectos con el fin de dar dinamismo al proceso. De igual forma señala que el IMEBU está 
desarrollando una estrategia de medios con el fin de lograr un mayor impacto y alcance en la difusión de la 
convocatoria de recepción de propuestas.  
 
El Dr. Jaime Restrepo – Rector de la Universidad de Santander - UDES, pone a disposición del desarrollo del 
Convenio los canales de comunicación que tiene la Institución para la difusión de la información, la asesoría de 
un grupo de expertos en evaluación de proyectos que trabaja con la Universidad, así como todo el apoyo que la 
UDES pueda brindar para que el proceso cumpla sus objetivos y la economía de la ciudad logre reactivarse. 
 
El Dr. Juan Carlos Rincón – Vicepresidente de la Unidad de Competitividad Regional y Entorno para los Negocios 
de la Cámara de Comercio de Bucaramanga, hace un llamado a la difusión colaborativa de la convocatoria con el 
fin de recoger el mayor número de propuestas posibles y de esta manera cumplir satisfactoriamente con los 
objetivos del Convenio. 
 
El Dr. Jorge Gómez – Director de la Unidad de Proyección Social y Extensión de la Universidad Santo Tomás, 
seccional Bucaramanga, manifiesta que la Institución está comprometida con el proceso de reactivación 
económica y hace una invitación a todos los actores para que presenten sus iniciativas con el propósito de contar 
con un buen número de propuestas que permitan contribuir a la recuperación económica y social de la ciudad. 

3. Presentación de avances de proyectos del Fondo de CTeI de Regalías. 

El Dr. Javier Acevedo – Secretario de Planeación de Santander, comienza su exposición indicando que durante el 
año 2020 fueron aprobados para el departamento 33 proyectos en 6 convocatorias del Fondo de CTeI del Sistema 
General de Regalías por un monto de $35.786 millones, señalando la cantidad de proyectos y el monto asignado 
en cada una de las convocatorias. 
 
A continuación, manifiesta que para el año 2021 Santander tiene una asignación pendiente de recursos para CTeI 
de $21.682 millones, y presenta el listado de proyectos aprobados durante el 2020 y 49 que están en trámite de 
vigencias anteriores. Para finalizar resalta la destacada participación que han tenido las empresas y las 
Instituciones de Educación Superior del departamento en el desarrollo de los proyectos, y menciona que la 
Gobernación continuará realizando esfuerzos para conseguir los recursos que se requieren con el fin de ejecutar 
los proyectos que están en trámite.  
 
Interviene el Dr. Luis Gutiérrez – Líder regional del equipo de Capacidades Regionales y enlace del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología e Innovación para Santander,  quien socializa acerca de los ejercicios de planeación para la 
CTeI, por lo que presenta las actividades más relevantes del proceso, destacando que el departamento presentó 
un total de 12 demandas territoriales, que servirán como base para el diseño del plan de convocatorias, 
distribuidas así: 2 en ambiente, 1 en apropiación, 7 en innovación y 2 en investigación, a las cuales, luego de la 
revisión por parte del Ministerio, no debe hacérsele ningún ajuste estructural sino de justificación a solo tres de 
estas. Para finalizar comparte las convocatorias del Ministerio que se encuentran vigentes dirigidas a 
universidades, investigadores y empresas, por lo que hace una invitación a todos los asistentes a que se postulen. 
 
La Dra. Ana Leonor Rueda comenta que la Secretaría de Educación de Bucaramanga junto a la Cámara de 
Comercio de Bucaramanga viene desarrollando desde hace cinco años un proceso de formación a docentes bajo 
la metodología STEM, y en este momento la alcaldía de la ciudad está trabajando en el diseño de la 
transformación de los ambientes de aprendizaje con el Instituto Tecnológico Dámaso Zapata como piloto, dos 
acciones basadas en CTeI que forman parte del propósito de convertir a Bucaramanga en una ciudad inteligente. 
 
El Dr. César Serrano – Director de la Universidad Cooperativa de Colombia, sede Bucaramanga, invita a las 
Instituciones de Educación Superior a vincularse en la ejecución de los proyectos de regalías para que a través 
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de las capacidades y los elementos diferenciadores con los que cuentan se sumen acciones en el esfuerzo por 
lograr que Santander sea cada vez más competitivo e innovador.  
 
El Dr. Alberto Cadena – Rector de la Universidad Manuela Beltrán, seccional Bucaramanga, sugiere a las 
Instituciones de Educación Superior coordinar esfuerzos para dar a conocer, a los distintos espacios de 
articulación que se tienen en el departamento, las fortalezas y capacidades con las que cuentan, con el propósito 
de que a través de estas se pueda dar solución a las diferentes problemáticas que se presentan en la región, a 
fin de contribuir al desarrollo económico y social de Santander. 

 
4. Presentación de avances de Convenio Marco. 

El Dr. Juan Hernando Puyana, inicia su presentación comentando que el Convenio Marco busca establecer bases 
de cooperación y apoyo, aunando esfuerzos entre las partes, para la formulación, ejecución, seguimiento y 
evaluación de políticas, planes, programas, proyectos y en general, el desarrollo en conjunto de actividades que 
contribuyan al mejoramiento de la calidad de vida de los ciudadanos y a la reactivación de los sectores 
productivos, a través de tres líneas estratégicas: formación del talento humano, CTeI, emprendimiento y 
competitividad y ciudad inteligente. 

En cuanto a los avances que se han tenido entre la sesión pasada del CUEES y la sesión de hoy, señala que se han 
realizado nueve reuniones para identificar las necesidades y apuestas institucionales acorde con las líneas 
estratégicas del Convenio. Para finalizar presenta los objetivos, avances y focos estratégicos de cada una de las 
iniciativas a desarrollar a partir del Convenio. 

Interviene el Dr. Mauricio Montoya – Gerente de la Electrificadora de Santander, empresa que co-liderará la 
Mesa de Talento Humano, quien manifiesta que la compañía tiene un amplio interés en el tema de talento 
humano, y lo ve como una oportunidad de contar con un espacio de comunicación directo entre las diferentes 
entidades educativas y los empresarios, para compartir los retos que están teniendo las organizaciones en el 
corto, mediano y largo plazo con el fin de establecer mecanismos para la búsqueda de soluciones, conversar 
sobre la pertinencia de la educación, las necesidades de formación y capacidades requeridas por los diferentes 
sectores productivos, y la masificación de prácticas empresariales, entre otros temas. Finalmente invita a las 
empresas y universidades a vincularse a la Mesa con el propósito de poder cumplir con los objetivos trazados y 
de esta forma seguir contribuyendo a hacer de Santander un departamento más competitivo. 

Seguidamente el Dr. Puyana le da paso a Edson Gómez – Jefe de la Oficina Asesora de TIC de la Alcaldía de 
Bucaramanga, quien comienza su intervención mencionando que la entidad en su objetivo de convertir a 
Bucaramanga en una ciudad inteligente está trabajando en cuatro líneas: conectividad, seguridad, movilidad y 
medio ambiente. 

A continuación indica que uno de los propósitos es la formación, desarrollo y fortalecimiento de capacidades 
digitales del talento humano, es por esto que con el apoyo del Ministerio de las TIC, la alcaldía está desarrollando 
el programa Misión TIC que busca formar, a 2022, 100.000 jóvenes y adultos colombianos en programación, y 
específicamente en Bucaramanga se espera capacitar a 1.436 ciudadanos durante este año con el asocio de dos 
universidades, la Universidad Industrial de Santander y la Universidad Autónoma de Bucaramanga que serán dos 
de los diez operadores de este programa en el país. 

Posteriormente comenta que el programa tiene dos rutas, la primera dirigida a estudiantes de grados décimo y 
undécimo de colegios oficiales, y la segunda enfocada en personas mayores de 15 años graduadas como 
bachiller. Para finalizar, comparte el contenido curricular y la duración para cada una de las rutas, destacando 
que los beneficiarios del programa contarán con una ruta de aproximación laboral y de acompañamiento a través 
de la plataforma www.interacpedia.com.   
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5. Proposiciones y varios. 
 

➢ El Dr. César Serrano manifiesta el interés de la Universidad Cooperativa de Colombia por pertenecer a 
las diferentes mesas de trabajo que surjan del Convenio Marco de Cooperación, y específicamente a 
través del programa de Licenciatura en Español e Inglés y el Centro de Idiomas que tiene la Institución 
para contribuir a la formación en bilingüismo de niños, jóvenes y adultos del departamento. 
Adicionalmente coloca al servicio de la Alcaldía de Bucaramanga el programa de Ingeniería de Sistemas 
para aportar a la formación en programación y tecnologías digitales de los 1.436 ciudadanos que tiene 
como meta el ente territorial formar durante el 2021. 

➢ El Dr. Jaime Restrepo manifiesta que la Universidad de Santander también está dispuesta a aportar sus 
capacidades para el desarrollo de las diferentes iniciativas y espacios de trabajo colaborativo que 
contribuyan a mejorar la formación educativa de los niños y jóvenes de Santander. 

➢ El Dr. Gamaliel Vesga – Gerente de Pensemos S.A., indica que es fundamental para el programa de 
formación en programación de la Alcaldía de Bucaramanga lograr articular a los jóvenes formados con 
las empresas del sector para que sean contratados y puedan poner en práctica los conocimientos 
adquiridos. De igual forma invita a las universidades a que en conjunto con el Cluster de TI revisen la 
pertinencia del contenido curricular de los programas académicos que están ofreciendo en el área de las 
ciencias informáticas vs. las necesidades que tienen las compañías. 

➢ La Dra. Natalia Flórez - Directora de la Unidad de Investigación e Innovación de la Universidad Santo 
Tomás, seccional Bucaramanga, solicita un espacio para socializar el proyecto “Generación INN” que la 
Institución está desarrollando para la formación en campo de capacidades en emprendimiento, 
innovación y digitales, y que ya cuenta con aliados regionales, con el fin de que más entidades lo 
conozcan y se vinculen a este. 

 
 
Siendo las 9:30 a.m. el Dr. Juan Hernando Puyana da por terminada la reunión agradeciendo a los asistentes su 
participación, y recordando que la próxima sesión se llevará a cabo el día 30 de abril de 2021.  
 
 
En constancia firman, 
 
 
 
Juan Hernando Puyana V.       Clara Rocío Hormiga H. 
Responsable de la Reunión       Secretaria de la Reunión 
 
 
 
Elaboró: Olga Acevedo 

http://www.santanderinnova.org.co/

